

# EL OBRERO BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO, 10 CENTS.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: BALLESTER, 32

Preios de suscripción: En Palma 0'80 ptas. al mes—fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—Paquete de 30 números, 1'50 pta.

AÑO XXI

NUM. 946

Palma de Mallorca 16 Abril de 1920

Toda la correspondencia de Redacción diríjase al Director y la de Administración a José Gomila.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

## La ruptura con los sindicalistas

No hemos querido hablar de esta cuestión hasta que se hubiera celebrado la Asamblea de la Federación Local de Sociedades Obreras y hubiera fallado el asunto.

Hoy sin ninguna clase de responsabilidad en nuestra actitud pueda influir en uno u otro sentido, hablaremos para aclarar bien el asunto y fijar nuestro criterio.

Y hablaremos no para entablar polémica; sino como indicamos y repetimos para aclarar bien el asunto y fijar criterio y una vez hecho esto no tenemos el propósito de seguir discutiendo y emplear espacio en el periódico que dedicado a artículos de carácter social, científico, literario o de lucha contra la burguesía estará mejor empleado que no a enconar los ánimos entre hermanos.

### La Asamblea

Para el lunes 12 del corriente estaba convocada una Asamblea de directivas de todas las Sociedades que integran la Casa del Pueblo para tratar entre otros puntos de:

Dar cuenta de la expulsión de tres individuos de la Casa del Pueblo.

Tratar sobre *Cultura Obrera*.

La Asamblea como era de esperar estuvo muy concurrida, con lo que se demostró el interés que habían despertado los asuntos que habían de tratarse.

Y entablada discusión sobre la expulsión de los tres individuos, primero y *Cultura Obrera*, después, se puso en evidencia la falta de razón que asistía a los sindicalistas al adoptar la actitud que habían adoptado.

El caso de la expulsión de los tres individuos era claro, diáfano. Se trataba de tres hombres que perteneciendo al Sindicato de albañiles a espaldas de ese mismo Sindicato, traidoramente trataron de formar otro. Sabido el caso por la Sociedad de albañiles les expulsó por unanimidad. Puesto el asunto en conocimiento del Comité de la Federación Local como también trataban de formarlo fuera de la Federación de la Casa del Pueblo y el Congreso celebrado últimamente lo prohibía también los expulsó.

¿Y qué actitud correspondía adoptar a las Directivas? A nuestro entender no había más que aprobar llana y sencillamente lo resuelto por el Comité y así lo hizo por gran mayoría: 62 votos contra 9.

Y una vez fallado el asunto de los tres individuos el de *Cultura Obrera*, implícitamente estaba resuelto. Así que puesto a discusión por la misma

mayoría se desaprobó la conducta observada por el citado periódico.

Y la cosa más diáfana no puede ser.

*Cultura Obrera*, viviendo en la Casa del Pueblo no había tenido inconveniente en hacerse porta-estandarte de la desmembración de esa Casa del Pueblo que tácitamente estaba obligada a defender. Por tanto, la repulsa de las Directivas era justificada, lógica, irrefutable.

### Actitud de los sindicalistas

Pero los sindicalistas ya se habían dado cuenta de su falsa posición. Habían observado que se habían colocado en un terreno falso y a tal efecto todas las Sociedades o la inmensa mayoría veía que votaría contra ellos y antes de que llegara el caso se hicieron justicia así mismos, por tanto comunicaron al Comité de la Federación Local el traslado a otro local de *Cultura Obrera* y el «Ateneo Sindicalista».

En este aspecto de la cuestión los sindicalistas han obrado bien, con corrección, sin que se tuviera que ofrecer ningún espectáculo.

### La organización obrera de Palma

Pero llegamos al punto en que la *Cultura Obrera* de la semana pasada en su artículo de fondo trata de este importantísimo asunto y como dicho artículo está plagado de errores e inexactitudes, tenemos el propósito de aclarar, despejar bien la cuestión y a ello vamos.

Y diremos que en Palma las Sociedades de resistencia han tenido una porción de épocas de auge, tantas como la Sociedad capitalista en sus períodos de expansión ha presentado períodos de inusitado trabajo.

Luego cuando se presentaban las épocas de crisis esa misma organización que se había mostrado pujante se debilitaba, languidecía y por fin moría.

Motivos: ya los hemos dicho, la crisis de trabajo, por una parte y las discordias interiores por otra, debido a las campañas sistemáticas de los sindicalistas, concluían su obra destructora.

Luego no es exacto que debemos empezar la historia de las Sociedades obreras un poco antes en que don Juan March regaló 100 mil pesetas para la Casa del Pueblo.

Dado el ambiente social actual y las circunstancias por que atraviesan la mayoría de las industrias el auge de las Sociedades habría venido y presentado un período de pujanza como la actual, sin el donativo y con él no se ha conseguido más que ciertas facilidades en cuanto a local.

### Sobre el Congreso

En el Congreso celebrado últimamente por la Federación Local se desfundaron con precisión las dos tendencias: la sindicalista y la socialista.

Se trabajó por la unión creo que por una y otra parte. Pero los socialistas fueron adquiriendo el convencimiento de que había quien traducía *unión* en *sometimiento* y a ello no se prestaron y trabajaron dentro de la unidad de acción de la Federación Local para influenciar a esta, logrando triunfar y desde entonces viene la enemiga de los sindicalistas contra la Casa del Pueblo.

### Medios de acción Socialista

Por otra parte, cuestión de procedimiento entre una y otra tendencia, diferencias de táctica en la práctica son imperceptibles.

Los sindicalistas han acudido a las autoridades siempre que las circunstancias han obligado a ello y los socialistas han practicado la acción directa cuando las circunstancias han sido favorables para ello.

Los socialistas han apelado a las huelgas generales cuando han creído que había motivos poderosos para ello.

Respecto de nuestra acción política, como dentro de los sindicatos no trasciende podríamos poner punto al llegar aquí; pero como en dicho artículo se desvirtua nuestros medios de acción voy a ponerlos de relieve.

La concepción que tenemos de la evolución social nos lleva a afirmar que el cambio de régimen la implantación del comunismo no se hará sin apelar a la revolución y a esta concepción atemperamos nuestra acción.

También ha demostrado la experiencia la suma complejidad del movimiento social y el gran esfuerzo que hay emplear para la preparación de este medio social para poder llegar a efectuar la transformación con probabilidades de éxito. Y a ello dedicamos todas nuestras energías, desde el municipio, desde la diputación, desde el parlamento, desde el campo cooperativo, desde el campo sindical; pero entiéndase bien, a las masas tan solo les decimos que esto son medios para llegar al fin: que el medio supremo y final será la revolución a que tendremos que apelar para el cambio de sociedad.

Los sindicalistas se tienen estereotipado una fórmula teórica: la acción directa para aplicar a todos los males. Nuestra acción es múltiple y según las circunstancias. ¿Cuál es la acción más revolucionaria?

Un supuesto atropello

Y llegamos al supuesto atropello que

el periódico sindicalista atribuye a la Casa del Pueblo.

Los tres individuos expulsados pertenecían al Ateneo Sindicalista y aunque estuvieran expulsados de su sindicato y de la Casa del Pueblo el indicado Ateneo sienta la peregrina teoría de que siendo socios tienen patente de corso y, por tanto, que se les debe respetar.

No compañeros sindicalistas, el Ateneo y la Agrupación Socialista son entidades de segunda mano. La entidad primaria es el sindicato; la expulsión de esto supone la expulsión de la otra.

Quien tiene la soberanía en la Casa del Pueblo son los sindicatos, el Comité de la Federación Local y se les permite la estancia a las otras entidades porque son concurrentes al mismo fin.

Por otra parte al Ateneo se le comunicó la expulsión antes de obrar, primero, y una vez comunicada obrar, indicándole los motivos que inducían a ello.

### La escisión

Llevado por todos los motivos apuntados concluye el incado periódico haciendo un llamamiento para que salgan todos los sindicalistas de la Casa del Pueblo recomendándoles la acción franca y decidida contra la Federación Local.

No sabemos si los sindicalistas atenderán el llamamiento; pero diremos que preferimos la acción franca y ostil a la encubierta, puesto que de esta manera sabremos bien a que atenernos.

No quiere esto decir que no deseamos la unión, la fusión; la deseamos, pero no la hemos confundido con el acatamiento a procedimientos y tácticas determinadas cuando los consideremos erróneos.

Y por último diremos que fuimos al Congreso y contraímos el compromiso de defender los Sindicatos, la Federación Local. Lo hemos cumplido.

Fuero al Congreso los sindicalistas y contrajeron igual compromiso, ¿han cumplido con él?

A. M. A.

## AVISO

Toda la correspondencia administrativa se dirigirá al compañero José Gomila, Casa del Pueblo.

## COMENTARIOS

La prensa local y, sobre todo, un diario de la mañana se ha distinguido en publicar calumnia sobre calumnia de las atrocidades que cometían los bolcheviques.

Y se han callado, esos mismos periódicos, los horrores del terror blanco en Hungría.

Y ahora que el más espantoso terror se apodera de las comarcas renanas también callan u ocultan la verdad.

Pero leyendo un periódico del continente nos encontramos con el siguiente despacho:

#### «67 fusilamientos

Berlin 7 (3.15 t.)

Las tropas del Gobierno se han apoderado de 67 hombres que habían sido soldados rojos y que ahora prestaban servicios de policías en el distrito de Mulheim.

Les obligaron a cavar su tumba y los ejecutaron inmediatamente.

Los obreros declaran que el Gobierno tiene la intención de exterminar a todos los que han participado en la revolución. (Radio.)»

No ha podido demostrarse que los bolcheviques cometieran tales atrocidades.

Es que hay más aún, como se ve por las siguientes líneas:

«Cualquier ciudadano, sin distinción de sexo, por el hecho solo de vestir pobremente, es inmediatamente detenido, castigado y hasta en algunos casos, fusilado, es decir, que reina allí el terror blanco.»

De modo que para merecer los horrores de la represión hay que ser trabajador. Vestir pobremente.

Y las hienas que están en el poder—socialistas renegados y burgueses—están sedientas de sangre.

Así que van a pagar caro los obreros del Ruhr su noble gesto revolucionario.

¿Qué dicen los periódicos locales que derramaban lágrimas de cocodrilos con las supuestas crueldades bolcheviques?

\* \* \*

Leemos en *El Socialista*.

#### Cordero sigue decomisando pan

«Nuestro compañero Cordero, como teniente alcalde de la Inclusa, continuó ayer realizando su tarea de procurar que el pan se venda con las debidas condiciones.

Y, al efecto, ha decomisado gran cantidad de dicho artículo por falta de peso, pues había piezas de kilo con una merma hasta de 275 gramos.

Del pan recogido a los tahoneros ladrones se han enviado 100 kilos a la Casa del Pueblo, y han sido repartidos entre los huelguistas de la fábrica de «La Fortuna».

De modo que, por lo que se ve, el esfuerzo que hizo el pueblo de Madrid para sacar triunfante a la candidatura socialista da sus frutos.

Nuestro compañero Cordero hace una magnífica campaña contra los tahoneros ladrones.

Y de los decomisos hasta han salido beneficiados los huelguistas de la fábrica «La Fortuna».

¡Bravo, amigo! Así proceden los buenos socialistas.

\* \* \*

El terror blanco ha hecho también su aparición en la capital de la nación.

La gente de orden que ha constituido la Unión Ciudadana, caza a tiros a los huelguistas en Madrid.

Y ello ha dado motivo a que los huelguistas se defendieran.

Resultando en una refriega habida un individuo de la Unión Ciudadana muerto.

Con dicho motivo la gente de bien está chillando una barbaridad.

Si la víctima hubiera sido un huelguista... entonces... entonces la cosa era lógica.

Pero que sea la víctima un socio de la Unión Ciudadana no tiene aguante.

Y de ahí la razón de esos chillidos.

Pero cuando se convencerán la burguesía y sus lacayos que de donde las dan las toman.

Y conste que somos los primeros en condenar esos procedimientos africanos.

\* \* \*

Con motivo de aprobarse los presupuestos y tener que dejar el poder el actual gobierno los viejos políticos se están por si les tocan a ellos recoger la herencia.

Dato conferencia con Maura.

Dato conferencia con Cierva.

Dato conferencia con todos los primates conservadores.

Dato, el funesto Dato, el de la represión de agosto quiere el poder.

Pero los liberales también se mueven,

Y la prensa anuncia con grandes títulos la unión de los liberales.

¿De que grupo será la victoria en la esperada crisis?

Sea el que sea el grupo que obtenga el poder el proletariado no puede fundar ninguna esperanza en este hecho.

Su voluntad, su entusiasmo ha de ponerle a contribución en estar mejor organizado cada día.

Única manera de hacerse respetar.

Y única manera de poder cambiar esta podrida sociedad mañana.

\* \* \*

Mas de 60 millones están consignados en los Presupuestos destinados al clero español.

Anteriormente pasaban de 50 los que consumían los pobrecitos ministros del Señor y esto sin contar la consignaciones eclesiásticas que hoy en Guerra, Fomento, Estado, Instrucción y Gobernación.

Sesenta millones de pesetas le cuesta al pueblo español el que le digan que hay Dios.

Decididamente, ese es el camino para que España sea una nación progresiva y culta y pueda atender los múltiples problemas que hoy tiene planteados.

¿No es verdad compañeros montenegrinos?

Quevedo

## Revolucionarismo

Hay unos pocos, desgraciadamente obreros, que pierden el tiempo en combatir a los hombres que honrosamente siguen las doctrinas socialistas.

Dicen que nuestra táctica está en ciertos puntos conformes con la suya; sólo que nosotros queremos la evolución y ellos quieren la revolución.

Se nos tacha de ser evolucionistas. Ciertamente somos evolucionistas, pero también revolucionarios tanto o más que los anarquistas y sindicalistas que de la palabra revolución hacen una novela bufa y en extremo ridícula.

Nosotros socialistas internacionales, somos revolucionarios; pero no abrigamos la cándida-idea de que la revolución tiene que decretarse, sino todo lo contrario, entendemos que es preciso prepararla y trabajar para que la clase obrera esté disciplinada y capacitada para la transformación de esta sociedad.

Antes y después de los triunfos revolucionarios es preciso que la masa productora esté impregnada del sublime ideal comunista o socialista que es lo mismo.

La revolución trae como consecuen-

cia la contra revolución, por lo tanto se hace preciso una dictadura violenta una especie de tiranía momentánea para someter a los enemigos burgueses a la forma de organización del nuevo estado social.

Nunca entró en nuestros cálculos el prescindir de los medios revolucionarios. Queremos servirnos de todos los medios y entendemos que en estos momentos es preciso una propaganda intensa entre los campesinos para librarles del repugnante caciquismo que impera por todos los pueblos de esta isla; dar a comprender la necesidad de transformar este régimen capitalista con otro más humanitario y justiciero; pagar el amor y la solidaridad.

Eso tiene que hacerse antes de alardear de revolucionarios.

Los anarquistas simplotes nos odian a nosotros y odian a todos los que no piensan como ellos; sacrificando si es preciso toda la organización.

No es demás hacerles recordar a estos pocos las palabras del maestro Carlos Marx: «Proletarios de todos los países unios».

Ignacio Ferratjans

## Un Congreso de la Unión General de Trabajadores

Como oportunamente anunciamos, próximamente se reunirá en Madrid el XIV Congreso de la Unión General de Trabajadores. Ya advertimos que tendría excepcional importancia, por la ocasión en que se celebrará y los temas que en ella han de examinarse.

Entre estos figura un proyecto de nuevos Estatutos que presenta la Comisión ejecutiva. El proyecto implica una reforma completa de dicho organismo, precisando más sus tendencias, aspiraciones y medios de lucha.

La reforma orgánica afecta principalmente a estas dos cuestiones: huelgas y representación de las Secciones en el Comité ejecutivo.

Si se aprobara este proyecto, la caja de huelgas quedaría suprimida. Las huelgas se sostendrían por la solidaridad directa de las Secciones. Estas no cotizarán al Comité ejecutivo, sino para los gastos administrativos y de propaganda.

Como saben los compañeros, la representación de las Secciones en el Comité General se elige hoy por regiones. Cada región envía un delegado. De prosperar la reforma, cada delegado representará a un grupo industrial.

La reforma orgánica que por este proyecto sufrirá la Unión General es importante, y con ella se perfeccionará el instrumento sindical, dando a los afiliados y a las Secciones el máximo de independencia y personalidad.

En la declaración de principios y objeto de la Unión General, muestran los autores del proyecto el deseo de llegar a una fusión de todo el proletariado español, y concretan la aspiración perseguida por este organismo, la de asumir la dirección de la producción, determinando la acción contra el Estado capitalista.

La declaración del objeto de la Unión General alcanza los siguientes extremos:

1.º Reunir en su seno las diversas organizaciones obreras (Sociedad de oficios o profesiones liberales, Federaciones locales, provinciales, regionales o nacionales) que tienen por objeto el mejoramiento y defensa de las condiciones de trabajo por medio de la Asociación y que se inspiren en la lucha de clases.

2.º Procurar la creación de nuevas Sociedades de oficio o profesiones liberales, donde no existan y auxiliarlas para que constituyan Federaciones.

3.º Practicar debidamente el principio de solidaridad entre las organizaciones adheridas, con arreglo a las prescripciones de los presentes Estatutos.

4.º Mantener estrechas relaciones con las organizaciones obreras de los demás países que persigan el mismo fin que esta Unión y practicar con ellas del mismo modo, siempre que sea posible, el principio de solidaridad.

5.º Recabar de los Poderes públicos leyes que favorezcan los intereses del trabajo y que faciliten a la clase trabajadora el acceso a la intervención en la dirección de la producción.

6.º Intervenir constantemente en todos los problemas nacionales que afecten a la clase trabajadora y defender las libertades individuales, actuando sobre el Poder público para que sean respetadas.

7.º Desarrollar una incesante propaganda para organizar a los trabajadores, sean manuales o intelectuales, a los efectos de la reivindicación cotidiana por el acrecentamiento del bienestar moral, económico e intelectual de la clase obrera. Procurará que las Federaciones nacionales de industria se constituyan a base de Caja centralizada.

8.º Unificar la acción del proletariado, con el propósito de crear las fuerzas de emancipación integral de la clase obrera preparándolas para que, de acuerdo con el principio de que los instrumentos de trabajo pertenecen de derecho al trabajador, puedan asumir la dirección de la producción, el transporte y la distribución e intercambio de la riqueza social.

Art. 2.º La Unión General de Trabajadores de España, en virtud de las variadas tendencias ideológicas y doctrinarias sustentadas por los obreros afiliados a las organizaciones federadas, es una organización completamente democrática, y con el fin de mantener la unidad orgánica material y moral entre los trabajadores, necesaria para realizar los fines enunciados, sostiene:

a) Que los afiliados tienen completo derecho para hacer propaganda por sus especiales puntos de vista, en lo que respecta a la organización, y que esta libertad no puede ser restringida ni coartada, siempre que ella no se haga a base de diatribas, calumnias o de difamación de los principios y acción de la Unión General.

b) Que la Sociedad es autónoma en el seno de la Federación y ésta en el de la Unión General en todos aquellos asuntos de incumbencia interna de

las mismas, cuando no afecten a los asuntos de carácter general.

Los medios a emplear para lograr los propósitos, tanto inmediatos como mediatos, serán los que en cada caso requieran las circunstancias y siempre inspirados en los acuerdos tomados en los Congresos.

Obsérvese en los párrafos anteriores que la Unión General se preocupa de atraer a su organización a los técnicos. Es la preocupación de todos los organismos obreros del mundo.

¿Cómo acogerán los elementos sindicalistas esta reforma de la Unión General? ¿Facilitarán la unificación de fuerzas obreras por la que aboga? No cabe negar que frente a la excomunión lanzada por los sindicalistas contra los elementos de la Unión, da ésta una prueba de serenidad en el proyecto de Estatutos a que nos referimos.

Como no se puede desconocer la trascendencia de la declaración de principios del proyecto, la afirmación de propósitos de la Unión General de «hacer accesible libremente a la actividad de los obreros organizados y redimidos todas las fuentes naturales y sociales de la producción», afirmación que no es, en nuestros días platónica.

De El Trabajo

## Gran Festival

Para el domingo, día 25 del corriente, se prepara una extraordinaria Velada en la Casa del Pueblo, al objeto de recaudar fondos con destino a la Pro-Conciliación Obrera.

El programa lo formarán valiosísimos elementos que galante y espontáneamente se han ofrecido.

Oportunamente daremos más detalles.

La Comisión Organizadora

## EN LA CASA DEL PUEBLO

Acto de propaganda societaria

El jueves día 8 tuvo lugar en la Casa del Pueblo un acto de propaganda societaria organizado por las sociedades del ramo de la piel y como resumen de la campaña llevada a cabo por los diferentes pueblos de la Isla.

Presidió el compañero Julián Ferratjans el cual una vez explicado el objeto concedió la palabra al compañero Eibal. Este hizo un estudio de lo que significan las Federaciones y la importancia que tienen para la clase trabajadora organizada. Se mostró partidario de que se realicen estas excursiones de propaganda que siempre resultan provechosas para las sociedades, pues con ellas se aprenden muchas cosas necesarias para conocer el estado de la industria en cada localidad. Detalló asunto tan importante como el de la exportación del calzado diciendo que entre los zapateros de la península existía un desconocimiento de la importancia que para Baleares tiene la exportación. Nosotros, dijo, nunca nos lemos opuesto a que se den facilidades para

abastecer el mercado nacional a precios que sean equitativos, pero opinamos, que teniendo Baleares un exceso de producción de calzado y privar su exportación es condenarlas a la miseria que en este caso es la de muchos miles de familias. El problema como veis siguió diciendo, es para nosotros de mucha importancia y yo desde mi modesta posición y con mis escasos medios pensaba tratar dicho asunto en un periódico de Madrid. Demostró luego la ineficacia del R. D. por cuanto el calzado no ha bajado de precio. Terminó haciendo un llamamiento a todos para que se preocuparan del asunto.

Concedida la palabra al compañero Eduardo Vicente empezó diciendo que hablaba bajo una coacción y esta era el modo perfecto como el compañero Bisbal había tratado el asunto. Entrando en la cuestión trató del trabajo a domicilio haciendo atinadas observaciones sobre la necesidad de ir a su supresión. Se lamentó de la apatía de todos que ha sido la causa de que hoy no estén preparados para afrontar el problema, añadiendo, que la excursión tenía por objeto hacer propaganda y al mismo tiempo realizar un estudio. Los puntos de vista de la Federación Nacional de la Piel dijo, son: Abolición del trabajo a domicilio y a destajo y como creo han de luchar los de Baleares y los de España entera, y para esto nosotros estamos dispuestos a todos los sacrificios.

Necesitamos capacitarnos para emprender esta lucha que no lo dudeis, será reñida a causa de las condiciones en que está constituida la industria, pero que al final ganaremos. Si para entonces, os sentís unidos y fuertes para la lucha, guardaré de vosotros un recuerdo de gratitud pero si al contrario sois débiles el recuerdo será contrario. Todo lo puede, compañeros, la voluntad, y a este propósito, he de recordar en estos momentos lo que ha podido la del maestro venerado y querido Pablo Iglesias (aplausos) en la historia del proletariado español.

Respecto al problema de la exportación indicó que la Sección de Madrid lo único que exigía para pedir la exportación eran datos, estadísticos que pudiesen corroborar el exceso de producción.

Se lamentó luego de que la representación de compañeras al acto fuera tan reducido y dijo que ellas pueden hacer mucho. Hizo alusión al Jueves Santo diciendo que mientras pasaba la procesión por delante la Casa Misericordia estaban atestadas las ventanas de criaturas desamparadas lo que el Señor no había podido impedir.

Señaló después la importancia del locaut en Madrid, diciendo que debido a la unión de la clase obrera y apesar de durar siete semanas, no tuvo eficacia ninguna, pues la clase patronal tuvo que pactar con los obreros y aumentarles el salario.

Los momentos, terminó diciendo, son graves y es necesario trabajadores que nos unamos para recibir el mundo nuevo que nace. Una salva de aplausos premió la labor del camarada madrileño.

El compañero Ferratjans, después de encarecer a los reunidos, que meditasen sobre lo dicho por el compañero Vicente, dió por terminado el acto al que asistió numerosa concurrencia de compañeros.

\*\*\*

El sábado por la tarde en el vapor correo embarcó para Ciudadela, al objeto de seguir la excursión de propaganda el compañero Vicente. Visitará después Mahón y Alayor embarcando luego para Sitges.

Suscribíos a «El Socialista».

## MANIFIESTO-CONVOCATORIA

### El profesorado del pueblo acude al pueblo

Bajo este título se inserta en el suplemento al «Boletín de Escuelas Normales» que se nos ha entregado con objeto de que insertemos una convocatoria de la que indicaremos el origen y el propósito que le guía:

«No hace mucho tiempo que la Asociación General de Maestros (y catedráticos y profesores) que preside el señor Ovejero, adherida a la Unión General de Trabajadores, dirigió una circular a los «maestros, profesores de Escuela Normal, inspectores de primera enseñanza, catedráticos y a cuantos se dedican a la sagrada misión de educar», invitándoles a una gran obra de solidaridad acorde y concertada.

La comisión ejecutiva de la Asociación Nacional del Profesorado numerario de Escuelas Normales cree llegado el caso de someter a la resolución de los asociados la respuesta que haya de darse a la invitación de referencia. Y cree llegado ese caso por varias razones: en primer lugar porque así lo pide un gran número de los que constituyen nuestra Asociación, y después por otros varios motivos que consideramos deber de conciencia dar a conocer al pueblo, ya que las Escuelas Normales son los centros donde se forma el maestro de las escuelas nacionales...»

Pide el profesorado de las Escuelas Normales el ser equiparados a los profesores de las demás escuelas profesionales (Comercio, Veterinaria, Industria, etc.)

Relatan después el menosprecio que los políticos hacen de la dignidad profesional y como no les guía otro móvil que el de colocar a sus paniaguados en los centros de enseñanza.

Así que una Comisión hace un llamamiento a sus compañeros el cual insertamos por el interés que pueda encerrar para el profesorado.

1.ª ¿Cree usted conveniente que sea modificado el reglamento de nuestra Asociación en forma que podamos unirla a la Asociación general de Maestros, adherida a la Unión general de Trabajadores?

2.ª ¿Le parece a usted bien que para tratar del asunto anterior nos reunamos en Madrid durante las vacaciones de Semana Santa?

3.ª Si para convocar a Junta general no le pareciese bien, por cualquier causa, la época anterior ¿qué días serían los mejores a juicio de usted?

Como esta comisión, así como toda la Junta directiva, ha procurado y procura siempre inspirarse en la opinión más general de todos los asociados, resolverá con arreglo a lo que marquen las respuestas que reciba.

Alicante 18 de Marzo de 1920.

Carmen G. Arroyo; tesorera; Eliseo G. Serrano, secretario; Aureliano Abenza, presidente.»

## HALLAZGO

El martes de esta semana fueron hallados seis libros, el dueño de ellos puede pasar por la Casa del Pueblo de 8 a 10 noche y pregunte por Guillermo Nicolau que se los devolverá.

## ¡Los que tienen corazón!

Los que tienen corazón dicen con la frente alta que en el mundo, solo falta la justa revolución. Por eso, el mío palpita influido por la misma, por creer que no es enigma lo que el mundo, solicita. Y si un día al despertar, viera esa verdad perdida, entonces, ¡pobre la vida del que no puede soñar. Por eso mi corazón amante de la verdad, en bien de la humanidad pide la revolución que, es el Sol, de la igualdad.

Miguel Marroig Bauzá

Hoy 12-4-20.

## De la Región

De Sta. María

Pongo en conocimiento del patrono Miguel Juan (a) «Cabilla», que deseamos no sea tan «cándido» en sus palabras o que en su modo de hacer propaganda a los oficiales albañiles que son socios. En primer lugar, no cesa de preguntarnos si quieren ir a trabajar con él y a los que no tiene confianza con ellos hace hablar a otros amigos suyos; pero ni de una manera ni de la otra no consigue oficiales, él lo que consigue son gafianes.

El dice que el compañero Francisco Bover no tiene ninguno que sepa nada del oficio, esto, en verdad, no lo puede decir por el motivo que tiene la flor; así es que el «Cabilla» desea tener a muchos de los que el compañero Bover tiene; pero no lo logrará hasta que de una vez no se quite este vendaje que lleva delante de los ojos y que se acuerde que hace algún tiempo había sido obrero como muchos y si hoy es patrono que medite bien a quien debe todo cuanto tiene y verá que lo debe al esfuerzo siempre del pobre trabajador, del obrero. Por tanto, si queréis algo de nosotros tenéis que acercaros a nuestra Sociedad.

El Comité

## VIDA OBRERA

Los metalúrgicos

La Sociedad «La Metalúrgica», ha presentado a los patronos las siguientes peticiones.

Que se aumenten los jornales; desde 2 pesetas por arriba 1'50 ptas. y 0'75 cts., a los que cobran menos de 2 ptas. de jornal.

También piden éstos compañeros la abolición de las fiestas, exceptuándose el 1.º de año, el 1.º de Mayo, el 25 y 26 de Diciembre y la segunda fiesta de Pascua.

Dado el entusiasmo que ha despertado en todo el gremio las citadas peticiones y a lo moderadas que son, es casi seguro serán aprobadas por los patronos, más si estos tienen en cuenta la enorme subida que va notándose de cada día en los productos alimenticios.

Animo metalúrgicos y firmeza en la petición.

#### Los yeseros adornistas

Estos compañeros a una petición que tenían presentada a los patronos que consistía en 0'50 cts. de aumento sobre los actuales jornales, se les ha concedido 0'25 cts. diarios de aumento y 0'50 para los que tengan que salir a trabajar fuera el casco de la ciudad.

#### Las lavanderas

La Sociedad «La Flor de Mayo», a la cual están asociadas casi la totalidad de lavanderas y similares ha lanzado un hermoso manifiesto dirigido a todas las compañeras del oficio, explicando los beneficios que reporta la asociación y el deber que tienen todas de asociarse si quieren mejorar en algo sus míseros jornales.

El jueves día 15 a las siete y media se reunió esta entidad para pedir aumento de jornal.

En el próximo número nos ocuparemos de los acuerdos que hayan tomado estas compañeras hoy no lo podemos hacer por faltarnos tiempo.

#### Los horneros

En este gremio se nota gran animación para llevar a cabo la organización de todos los que aún están alejados de la Sociedad. A este efecto se han reunido en junta general para nombrar delegados dentro las fábricas que se cuidarán de dar impulso a todo lo que beneficie a los asociados.

Adelante compañeros horneros y procurad que no quede ni uno sin pertenecer a vuestra hermosa organización.

#### Los electricistas

En las fábricas de la «Compañía Mallorquina de Electricidad», se nota malestar entre los trabajadores, por no cumplirse el compromiso de admitir personal del suspendido, antes que tomar otro de los que no trabajaban a la Compañía; pues estos días han sido admitidos al trabajo algunos y esto hace suponer surja algún conflicto que si tuvieran tacto los directores podrían evitar.

\* \* \*

Los electricistas de la «Compañía de Electricidad y Alumbrado por Gas», que se declararon en huelga por negarse a aumentarles los jornales han tomado la empresa de colocar los postes de la red de los tranvías, habiéndose colocado casi todos los huelguistas en estos trabajos.

#### Los cortadores de calzado

«La Armonía», Sociedad de este gremio presentó a los patronos una petición de aumento de salario, y han concedido 0'25 cts. diarios, manifestando a la Comisión obrera, que les imposibilitaba el aumentarles más los jornales, dada la crítica situación porque atraviesa la industria de calzado.

#### Los curtidores

La Sociedad «Unión de Curtidores», ha presentado a los patronos la petición de un 40 por ciento de aumento sobre los actuales jornales, habiendo fijado el plazo de 48 horas para que contesten a la petición formulada.

#### Los carpinteros

En vista de la contestación de los patronos que fué de contestar definitivamente el jueves día 15 a la petición que les hicieron los obreros, éstos han retirado el anuncio de huelga hasta saber la contestación.

El ánimo de los compañeros carpinteros está excitadísimo, en inmejorable estado de lucha y no damos más detalles por estar este número a punto de entrar en máquina.

#### Los cordeleros

Continúa la huelga que hace dos semanas vienen sosteniendo estos entusiastas luchadores, sin que ninguno de ellos flaquee en su puesto de batalla.

Hemos tenido ocasión de presenciar algunas de sus juntas y todos están dispuestos a emigrar antes que ceder un palmo de terreno al enemigo.

Muy bien cordelero, de este modo daréis una lección a estos soberbios explotadores y les haréis comprender que sin vosotros no se fabricarán cuerdas, ni podrán ellos vivir holgazanamente sobre el sudor que derramais en el verano, bajo los rayos del sol y en invierno, a la intemperie del frío y la nieve.

Prestemos solidaridad a estos camaradas antes que tenga que rendirse alguno por el hambre.

¡Viva la huelga de cordeleros!

#### Los zapateros mecánicos

Continúan en paro forzoso los obreros de la fábrica Estrany, habiendo recibido estos compañeros noticias de Francia en las que se les manifiesta pueden trasladarse allí toda la sección de máquinas. Es probable que emigren muchos.

#### Sindicato de albañiles y sus similares de Mallorca

Este Sindicato pone en conocimiento de sus secciones y demás pueblos de la Isla; y a todos los obreros en particular, que rifa para el próximo 1.º de Mayo, dos hermosas láminas (fotografía): una de Rosa Luxemburgo y otra de Carlos Liebknecht, ambos mártires de la reacción y vilmente asesinados en la revolución alemana en las calles de Berlín; a beneficio de la organización para confeccionar un estandarte.

Los que deseen números de esta rifa sus precios son 25 céntimos por cada tres números, pueden dirigirse al compañero José March, Casa del Pueblo, Ballester 32.

El número que salga premiado se publicará en este semanario.—El secretario general, Antonio Bauzá.

### Notas teatrales

Con motivo de aproximarse la Fiesta del Trabajo, el Comité de la Casa del Pueblo ha nombrado una comisión organizadora de dos actos con que la clase trabajadora celebra el 1.º de Mayo.

He indagado cerca de dicha Comisión y ya puedo adelantar algunos datos referentes a la parte teatral.

La compañía de Jaime Balaguer ha sido la encargada de la función de la noche del 1.º de Mayo, siendo la obra escogida el gran drama social de Joaquín Dicenta, titulado «El señor Feudal», excelente obra, muy apropiada en estos tiempos en que sufrimos un verdadero feudalismo.

Además la Cátedra de la Juventud Socialista de Palma organiza una velada para el 2 de Mayo teniendo muchos deseos de poner en escena el drama socialista «Los Convencidos», para ello es necesario un verdadero *tour de force*.

\* \* \*

Se me asegura que se está organizando una verdadera función en el Balear, a beneficio de la prensa socialista que coincidirá con la estancia en Palma del camarada Largo Caballero, nombrándose para poner en escena a las obras «Giordano Bruno» o «El Cristo Moderno».

De esta función seguramente se en-

cargará Jaime Balaguer y Lola Boneyto.

\* \* \*

El domingo pasado se celebró la velada a beneficio de los cordeleros en huelga.

Hubo un lleno; en las dos partes de los «Huevos pasados por agua», consiguieron un éxito los compañeros Ferratjans (I.) y Oliver, secundándolos muy bien todos los otros.

UN MORANO

#### Suscripción Voluntaria a favor de los obreros en paro de la casa «ESTRAÑY».

Un donativo de los compañeros comisionados del sobrante del banquete, ptas. 36'40.—Tomás Valcaneras, 0'25.—Juan Sastre, 0'25.—Arnaldo Verdadera, 0'30.—Un compañero, 0'20.—Felipe Achemena, 0'25.—Miguel Tomás, 0'25.—Juan Ballester, 0'15.—Miguel Porcel, 0'25.—Un compañero, 0'15.—Juan Martín, 0'25.—Miguel Colom, 0'50.—Lorenzo Lladó, 0'25.—Tomás Cladera, 0'25.—Vicente Torres, 0'20.—Hernández, 0'50.—Un compañero, 0'25.—Bartolomé Tugores, 0'25.—Guillermo Llinás, 0'25.—José March, 0'25.—Mateo Fermín, 0'25.—R. Pizá, 0'25.—Bartolomé Porcel, 0'40.—Antonio Moyses, 0'50.—Morey, 0'20.—Bartolomé Santasteva, 0'20.—Francisco Ribas, 0'25.—Juan Alemañy, 0'50.—A.M.A., 0'25.

Total, 44'20 ptas.

#### SUSCRIPCIÓN a favor de los cordeleros en huelga.

Café C'an Consey, ptas., 7'25.—C'an Chamali, 11'95.—Café Cas Jarré, 19'80.—Café C'an Salat, (Puerta de San Antonio, 5'00.—Café C'an Blanch, 22'50.—Café C'an Curt, 9'85.—Café C'an Salat, (Plaza de Santa Fé), 14'60.—Café Cas Colomista, (Santa Catalina), 14'45.—Café C'an Bono, (Santa Catalina), 18'80.—Café C'an Cantó, (La Soledad), 7'50.—Café Casino, 5'30.—Café C'an Tanos, (La Soledad), 13'45.—Café (Casa del Pueblo), 7'20.—De los compañeros estereros, 4'50.—De la velada del domingo, 25'40.—De la rifa, 19'60.—Cantidades recibidas de las Sociedades; La Metalúrgica, 50'00.—Unión Algodonera, 5'00.—La Armonía, 5'00.—El Progreso, 10'00.—El Desarrollo del Arte, 15'00.—El 1.º de Mayo, 9'00.—Unión de Curtidores, 25'20.—La Fraternidad, 15'00

Suma total, ptas., 430'20.]

#### «El Mundo Obrero»

Este periódico, como los años anteriores, publicará un número extraordinario para 1.º de Mayo. Consistirá en un dibujo que ocupará dos planas, representando al proletariado ruso en reposo después de haber destruido todo el poderío de la burguesía.

Número suelto 20 céntimos.

Corresponsal en Palma, Juan Colom.

Imp Roca, Ferrer y C.ª—Socorro, 92

**Goma Pura de Mascar**  
**ADAMS**  
**Chiclets**  
**Realmente Deliciosos**

AMERICAN CHICLE CO. NEW YORK